

## Jeux d'Esprit

### ENIGME

Je suis difficile à trouver  
Et plus encore à conserver ;  
Les curieux, pour me connaître,  
Avec grand soin me font la cour ;  
Mais mon destin me défend de paraître :  
Car l'instant où je vois le jour  
Est l'instant où je cesse d'être.

### CHARADE

Sur mes cinq pieds, lecteur, je suis très formidable,  
Sur quatre, méprisée sans être méprisable,  
Sur trois, je t'offre un mot souvent désagréable,  
Et sur deux je me dis pronom indéclinable.

Solution du dernier problème :  
CHARADE : *Fabrique.*

## Us et Coutumes du bon pays de France

### XVII

Le département de la Haute-Marne, formé d'une partie de la Champagne, de la Bourgogne et de la Franche-Comté, doit son nom à sa position dans le bassin de la Marne. On pourrait l'appeler le "berceau des rivières" : la Marne, l'Aube, la Meuse et quelques autres encore, prennent leurs sources dans ces hauts plateaux, dont les principales richesses sont : le bois, le fer, les moutons, sans en excepter quelques cantons produisant des vins d'excellente qualité. On y compte une population de 245,000 âmes environ.

Le chef-lieu, Chaumont, sur la Marne et la Suize, est une jolie petite ville peuplée de 13,500 habitants. Les Chaumontais, ou *Chaumontois*, excellent dans l'industrie coutelière et dans la fabrication des toiles. C'est dans cette ville que fut conclu, en 1814, ce fameux traité qui, anéantissant toutes les conquêtes de la Révolution, réduisait la France à ses anciennes limites de 1789. Ce fut l'origine de la *Sainte-Alliance*, pacte formé en 1815, par la Russie, l'Autriche, la Prusse, béni par le Pape, et dirigé contre l'essor des idées libérales. Chaumont est la patrie du général Damrémont, gouverneur de l'Algérie, tué sous les murs de Constantine en 1837 ; du sculpteur Bouchardon, auteur de la *Pontaine de Grenelle*, de plusieurs travaux à

Versailles et à Saint-Sulpice, de Paris ; du père Lemoine, poète de peu de talent, qui a pour tant accouché d'un coporifique poème "Le Saint-Louis".

En nous dirigeant vers le nord, nous trouvons Andelot, 1000 habitants, sur le Rognon, et célèbre par le traité de 587, signé par plusieurs rois Francs et leurs leudes. Par ce traité, Gontran, Childébert et Brunehaut y assurèrent aux Seigneurs la possession viagère des champs et bénéfices. Plus au nord : Joinville, 4,500 habitants, sur la Marne ; c'est la patrie de Henri de Guise, dit le "Balafré", le même qui dirigea les massacres de la Saint-Barthélemi, (il devait être assassiné à son tour, quelques années plus tard, à Blois, sur l'ordre de Henri III). Cette petite ville a également vu naître dans ses murs François de Guise, père du précédent, homme de guerre illustre qui enleva Calais aux Anglais ; Charles de Lorraine ; et enfin Joinville, illustre historien et ami de saint Louis.

Une petite anecdote en passant :

Un jour, le pieux fils de la reine Blanche demanda à son compagnon d'armes et ami lequel il préférerait d'être atteint de la lèpre ou de se rendre coupable d'un péché mortel. Joinville, qui était la franchise même, répondit naïvement *qu'il aimerait mieux en avoir commis trente*, ce qui irrita fort le saint roi, qui finit cependant par lui pardonner.

Le souvenir de ces Guise cités plus haut va nous conduire jusqu'à Vassy, 4,000 habitants, sur le Blain, avec des forges, des hauts fourneaux et des fabriques de ciment romain. En 1562, la moitié des habitants de cette ville, appartenant au culte Réformé, furent massacrés par les gens du duc de Guise. Ce premier massacre devint le signal des guerres de religion qui ensanglantèrent la France au XVIème siècle. Plus au nord, Saint-Diziers, 13,500 habitants, sur la Marne, important commerce de denrées agricoles.

Il nous faut prendre à présent la direction du sud et arriver à Châteauvillain, 1,400 habitants, sur l'Anjou ; patrie de l'amiral Decrès. Plus bas : Nogent-le-Roi, 3,500 habitants, coutellerie renommée ; Bourbonne-les-Bains, 4,200 habitants, sur l'Aspance, eaux thermales, hôpital militaire. Il nous reste encore à visiter Langres, ville forte, sur un plateau célèbre, 11,000 habitants ; on y fabrique des couteaux très estimés. C'est la patrie de Jacques Petiot, statuaire de grand talent ; du peintre Ziegler et du fameux philosophe Diderot. "Il est son siècle fait homme", a dit quelque part